
Sono stanco, Alessandro, ho ZAPPATO le viti 
tutto il giorno! Com’è invece a Pisa?

E’ una  CITTA’ piena di OPPORTUNITA’,  
 Il primo anno è andato bene, mi piace studiare farmacia.

 Sono spesso in laboratorio

Ma anche qui trovo qualcosa da fare: 
ho appena prelevato un campione d’acqua dalla Fossa Calda  

Mi dispiace che non ti piaccia 
quello che stai facendo. 

So che sei in gamba e ti piacerebbe 
STUDIARE. 

Hai ragione - disse Antonio - forse il mio babbo inizierà a lavorare
 in MINIERA e

 la mia mamma nella FABBRICA DI MARMO, 
Mi piacerebbe studiare

RAGIONERIA PER CORRISPONDENZA. 

Sai che invece a Franca piacerebbe 
fare la SARTA?

LE ASPIRAZIONI DI ANTONIO,
FIGLIO DI MEZZADRI...

Dal 1940 al 1950...in Val di Cornia. 
Estate 1952

AMARE LO STUDIO

...E DI ALESSANDRO, FIGLIO DI POSSIDENTI

LE PRIME FABBRICHE 

IN CAMPAGNA

IL LAVORO DELLE DONNE



Giorgio parla con suo padre Antonio. 
“Babbo, so che ti piacerebbe che studiassi ragioneria, 

un lavoro in BANCA, ma io preferisco
 lavorare in FABBRICA”

Giorgio parla con il suo amico Umberto.
Lo sai, Umberto, come è mio padre, vorrebbe che facessi

 quello che piace a lui. Ora lui lavora in un’ASSICURAZIONE, 
 è molto contento perchè 

credeva di non poter scegliere...

...ma a me non piace studiare come a lui, preferisco finire le  medie e 
andare

 a lavorare alle ACCIAIERIE, mi sembra più semplice e sicuro.
 Troppi conti non fanno

 per me... 

... e neanche per te, visto che tu, come tuo padre, 
vuoi studiare farmacia.

A dire la verità mi piacerebbe studiare psicologia, 
ma in Toscana non ci sono facoltà per questa disciplina, così studierò 

anche io farmacia. Tornerò a Venturina qualche fine settimana
 e durante le vacanze. La nostra amicizia non è in pericolo, non preoccuparti!

Mio fratello invece frequenterà, 
Giurisprudenza, diventerà AVVOCATO, è il suo sogno. 

Nostra sorella, invece, STUDIERA’ LINGUE, 
per una ragazza è meglio ...

Dal 1960 al 1970...in Val di Cornia
Estate 1975 

IL LAVORO IN FABBRICA

CHI HA PIU’ OPPORTUNITA’

ASPIRAZIONI

SCEGLIERE IN BASE ALLE POSSIBILITÀ

COSA FARE DOPO LE MEDIE?

ANCHE LE RAGAZZE FREQUENTANO L’UNIVERSITÀ



Pronto, Umberto? Come stai? 
Sai che le cose in fabbrica non vanno tanto bene, 

sono in cassa integrazione.
Luca ha solo 4 anni e Sara non ne ha ancora uno 

Mi dispiace,  Giorgio,  ma lo sai che ce la farai, 
conosco la tua famiglia da sempre, siete sempre riusciti 

a fare di più  di quello che potevate...

...senti, hai fatto proprio bene a chiamarmi, mi è venuta un’idea.
Sai che la mia famiglia ha ancora quel podere, dove lavoravano anche 

i tuoi nonni...

E’ un pò tutto da sistemare, ma che ne diresti se, in attesa che le cose
 in fabbrica si sistemino, se lo ristrutturassi e lo trasformassimo

 in un agriturismo? Potreste gestirlo tu e tua moglie! 

E’ da tanto che ne parlo con mia moglie... Filippo ha solo due anni. 
Magari d’estate potremmo venire lì da te, a Venturina, 

staremo di nuovo insieme e anche i nostri figli!

Grazie, Umberto, sei un vero amico! 
Sono più tranquillo, 
ci vediamo presto!

Dal 1980 al 1990...in Val di Cornia
LA CRISI DELL’INDUSTRIA

L’AGRITURISMO

NON ESSERE SOLI

UNA NUOVA POSSIBILITÀ

IL PODERE

DI NUOVO INSIEME



Ciao FIlippo, è già un pò che non ci sentiamo. Come stai?
L’agriturismo va bene e anche il ristorante, per fortuna.

 Io e Luca siamo stati davvero fortunati, ci piace questo lavoro.
Sofia, sua figlia, qui cresce libera e felice

Sara invece viene qui solo per le vacanze, 
è INGEGNERE AMBIENTALE, lavora in Qatar. 

Le piace usare TIK TOK, ha aperto un canale: 
cerca di sensibilizzare

 sui problemi dell’ambiente e sulla mancanza dei diritti delle donne,  
molte persone la seguono e anche a suo nonno Giorgio piace quello 

che fa anche se è preoccupato

Mio figlio Filippo è da poco diventato 
uno sviluppatore di videogiochi, 

e ha già una figlia di 8 anni, Bianca. 

Quindi Bianca?  Come procede il lavoro?
 Noi stiamo lavorando a un grande progetto: 

stiamo sviluppando dei farmaci 
per curare l’Alzheimer

Ciao Sofia, quello che state facendo è straordinario. 
Noi invece stiamo sperimentando

 dei vaccini mRNA, contro i tumori. 
Siamo entusiasti!

CI SIAMO RIUSCITI

Gli anni Duemila...in Val di Cornia
2018 -L’AGRITURISMO

2030 -LE ASPIRAZIONI DI SOFIA E BIANCA

TIK TOK

ENTUSIASMO

IL PODERE

IL FUTURO.


